
“朋友圈”里的创业不能太野

最近几天，“3·15”的余热“烧”
到了朋友圈，不少揭露朋友圈代购
猫腻的报道展现在了人们面前。那
些因为朋友“刷屏”而将其屏蔽甚至
拉黑的人，或许也从中找到些许安
慰：既然问题这么多，屏蔽了也算不
了什么损失。

从这样的情境中，隐约可以看
到，一个曾“红极一时”的渠道，正在
失去信任。而信任恰恰是这个以“朋
友”为名的平台赖以发挥作用的关
键。对于那些制假售假或是盲目跟
风的人来说，这样的后果只能算作

“罪”有应得，但令人遗憾的是，这也
很可能误伤到那些真有意愿创业、
真有能力创新的人。

如果仔细观察朋友圈，很容易
发现，在这里创业的门槛真的很低。
发几张图片，再加上点文字描述，就
完成了广告宣传，这比在街边售卖

“江南皮革厂”的皮包都简单——— 后
者还得弄个高音喇叭，滚动式控诉
跑路的黄老板。可这门槛低是把双
刃剑，提供了更多的机会，也更容易
产生混乱。从目前的情况来看，盲目
跟风、制假售假甚至涉嫌传销的存
在，对平台本身已经造成危害。身边
有不少人就表示，一开始还抹不开
面子，后来狠下心去屏蔽或拉黑，再
有类似信息就直接略过。

这种野蛮生长的状态，造成的危
害是整体性的，每一个附着其上的创
业者都可能受到牵连。对于跟风而上

或是制假售假的商家而言，他们即便
受损也没有什么值得惋惜，因为至少
从目前的情况来看，他们的产品多多
少少都有违法之处，他们的经营行为
更谈不上创新。关键的问题在于，有
一些缺乏资本的创业者、创新者，恰
恰也依赖这样一个低门槛的平台，而
乱象造成的平台失信，很有可能误伤
了蕴藏其中的创新力。笔者就曾观察
到，在各式各样“面膜”的包围之中，
就有人利用微商经营自制的电影人
物玩偶，他就是把自己的工业设计专
业和3D打印结合起来。如果没有这样
一个平台，他可能早就被门店的房租
吓得退缩了。

由此放大来看，一个平台、一个
渠道的整体状态，不光关系到背后
某个个体的利益，更关系到一个社
会对创业创新的态度。就拿微商来
说，如果放任自流野蛮竞争，平台本

身在市场规律的作用下，从长期来
看很可能也会实现自净。这两年的
淘宝打假以及今年“3·15”公布的

“朋友圈规范”，都说明了这种自净
的力量。只不过，现在国家提倡“大
众创业、万众创新”，其实就是要求
方方面面的力量各尽所能创造好的
环境，这就需要相关职能部门，尤其
是市场监管部门尽职尽责。因为只
有监管跟得上新平台的步伐，这些
新的渠道才能以最快的速度完善，
尽可能地发挥鼓励创新的作用。

以前提到市场监管，常说“一抓
就死、一放就乱”，最理想的状态自
然是达到“抓”与“放”的平衡。要想
鼓励创业创新，既不能墨守成规，也
不能放任自流。事实上，市场主体创
造力的发挥，也在倒逼监管部门在
工作上实现突破，两者良性互动，才
能形成最有效率的创业创新环境。

这种野蛮生长的状态，造成的危害是整体性的，每一个附着其上的创业者都可能受到牵连。只有监管跟

得上新平台的步伐，这些新的渠道才能以最快的速度完善，尽可能地发挥鼓励创新的作用。

□廖保平

环保部近日公布《全国环保系
统环评机构脱钩工作方案》，全国
环保系统环评机构将分三批全部
脱钩或退出建设项目环评技术服
务市场。（3月26日《新京报》）

对项目建设进行环境风险综
合评估，是环境保护的基础性工作
和重要依托。不经严格的环评而上
马项目，就如同不经质检而将产品
流入市场。产品的危害只在一件、
一时之上，而建设项目却可以波及
更广的区域，持续较长时间，危险
显而易见。

我国环评制度起步也晚，体制

机制有待理顺。但环境的污染破坏
等不得我们慢慢地来，必须将环评
当作维护生态环境安全的底线，才
有可能为环境保护扎起坚实的篱
笆。

环评中介去红顶化后，环评要
成为一个带有竞争性的服务产业，
要有法律制度的保护，促使其保持
环评上的价值中立，而不是虽然脱
钩于行政权力部门，又仍然与行政
权力暗通款曲。“行百里者半九
十”，环评去“红顶”只走了半程，必
须要将环评上升到生态文明建设
的高度来对待，重新思考环评和环
保、环保与发展的关系，正确处理
好政府与市场的关系。

环评去“红顶”只走了半程
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评论员观察

□任鹏

李光耀的成就已无需赘述。在
《长江日报》看来，评价李光耀，极
其困难。“李光耀有独特而丰富的
人生经历，兼具中西文化背景，政
治思想过人却多元、复杂，不容易
总结。世人对他的各种评价，无数
的标签，或是取其一面，或是以其
为投射，自浇块垒。评价李光耀，看
待新加坡，也无妨大胆摒弃一些理
论框架，以开放心态度之。”

《环球时报》则刊发新加坡国
立大学李光耀公共政策学院教授、
亚洲与全球化研究所所长黄靖文
章对李光耀进行评价：李光耀的政
治遗产核心在制度化。在复杂多变
的内外环境下，新加坡却能够始终
保持政治稳定，
其关键在于李光
耀建立了高度制
度化的政府治理
体制。权力制度
化、政策制定的
制度化和政治参
与的制度化，是
李光耀先生的政
治遗产，也是新
加 坡 的 立 国 之
本。

人 民 网 把
视角 转 到 了 中
国 当 下 最 有 热
度 的 话 题
上 — —— 反 腐 。

“新加坡曾与中
国 及世界 其 他
国家一样，同样
存 在 严 重 腐 败
的问题。用李光
耀的话说，就是

‘ 我 们 病 得 不
轻，贪婪、腐败、
颓废盛行。曾经
为 了 人 民 而 战
的 自 由 战士正
在 掠 夺 人 民 的
财富，社会在倒
退。’”人民网将
新 加 坡 的 改 变
归功于李光耀的铁腕反腐，并试
图为中国开出药方，“要使‘不敢
贪、不能贪、不想贪’成为反腐的
目标，既在打击力度上震慑官员，
也从制度建设和思想教育上形成
机制。从李光耀政治遗产那里借
一块铁腕反腐的‘石头’，就有助
这个格局的实现。”

“一个政治家是否成功，能否
赢得尊敬，要看给国家带来了什
么。”《京华时报》评论指出，“正是
这种能够洞穿现实的能力，使李光
耀成为世界公认的一流政治家，也
让他为新加坡的发展，以及后发国
家赶超先进国家留下了丰富的政
治和思想遗产。这决定了李光耀的
历史地位，也是我们缅怀他的原因
所在。”

同为京城媒体，《新京报》的观
点类似，“以精英体制、严明法治、
对外开放、政府高积累建立社会保
障体系等为主要特征的新加坡模
式，走出了一条与西方发展模式不

同的路径，丰富了国家发展的路
径，给包括中国在内的后发国家提
供了借鉴。”观点的理性之下，又不
缺乏情怀，“李光耀在新加坡曾经
发挥的历史作用，不会随着他的离
去，就告消逝。他浸透于漫长历史
并超越了现实的目光，也仍将见证
并评价着时代的发展。”

更多评论意识到李光耀式的
新加坡，给当下中国带来的诸多镜
鉴之处。“他和新加坡的成功，也充
分证明了：坚定不移走自己的道
路，才能成功，不要怕别人说。这是
给中国的第一点启示；中国资源禀
赋也不好，问题层出不穷，但至少
有淡水，有大量智慧的民众，有高
效有力的政党，只要持之以恒地努
力，一定可以破解难题，实现‘两个

一百年’目标。这
是李光耀给中国
的第二点启示。”
在《人民日报》海
外 版 评 论 者 看
来，“李光耀，或
者说新加坡，对
于中国的影响是
分多个阶段的。
新加坡作为一个
以华人为多数的
社会，如何构建
出了清廉的政府
和法治的社会，
而且是在一党独
大的前提下完成
的，这很值得中
国借鉴。”

相信《长江
日报》评论者的
信心是充足的，

“新加坡是年轻
的国家，当代中
国也正值年轻，
今天我们致力于
改革开放，实现
民族复兴梦想，
发展求变之心激
切而充满活力。
今天的中国政治
家以实干精神相
互砥砺，要为国

家注入活力，营造奋发向上的气
息。在这样的环境下，我们看待李
光耀，感受颇为不同。剥开儒家文
化、英式教育、精英主义的各种标
签，我们看到务实的李光耀，尤其
是打造廉洁、高效政府，建立优秀
的司法体系，这些引领新加坡发展
崛起的几个核心关键举措，不分文
化、价值差异而能习得，也正是我
们今天的努力。”

对此，众多媒体报道几乎都提
到一个细节，李光耀对1978年来访
的邓小平说，未来中国大陆一定会
成功。他的理由是，新加坡人大多
是福建人和广东人的后裔，祖先都
很贫穷，因此没什么事是新加坡人
做得到而中国做不到的，或没法子
做得更好的。

李光耀很看好中国，中国也不
会被他错看。

“光耀”镜鉴

新加坡总理公署23
日公告，新加坡前总理李
光耀因病于当天凌晨3时
18分去世，享年91岁。李
光耀被誉为“新加坡国
父”，在其执政期间，新加
坡由一个没有制度框架
和经济资源的小国，一跃
而为世界发达国家。李光
耀对新加坡的发展，居功
至伟。李光耀的政治遗
产，正是其身后牵动世人
神经并被深切缅怀的原
因所在。

葛舆论场
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qilupinglun@sina.com

葛公民论坛

□瞿玉杰

民政部一零一研究所近日发
布的《中国殡葬事业发展报告（2014

～2015）》指出，在大部分省份现有
墓穴将在10年内用完的背景下，特
大城市仍存在墓地价格虚高等问
题。（3月26日《新京报》）

丧葬费用高，近年来屡遭公众
吐槽，以至于有“死不起”的说法。
惠民殡葬政策实行多年，为何丧葬
费用过高的问题仍无根本性改观？
究其原因，固然有生者不愿“亏欠”
死者、盲目攀比等社会心理因素的
影响，但更主要的还在于，惠民殡
葬政策本身存在覆盖范围窄、保障
水平低等问题，在“管办一体、高度

垄断”的管理、经营体制下，殡葬服
务机构往往诱导死者亲属选择各
种高价服务。

要让“惠民殡葬”更惠民，迫切
需要做好两项工作。一是政府加大
对殡葬业的投入，改变殡葬设施严
重老化和超负荷运行的现状，逐步
扩大“惠民殡葬”的覆盖范围、提高

“惠民殡葬”的保障水平，最终实现
将基本殡葬服务完全纳入公共服
务的“普惠”目标；二是改革殡葬业
管理体制，实行“管办分离”、打破
垄断，民政部门只履行对殡葬业的
行政管理职能，由公共财政保障殡
葬机构日常运转的经费，从而斩断
垄断利益链，让殡葬业不再成为

“暴利行业”。

惠民殡葬应以“普惠”为目标

“黑大褂”
没有消毒设备，手术衣和病号服装直接堆在地上……“新华视点”记者

近日调查发现，沈阳十余家医院的医用织物都在一家“黑作坊式”的洗衣厂
进行清洗。专家表示，医用织物外包洗涤，无人监管，在全国带有一定普遍
性。(3月26日新华网） 漫画/曹一
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